
   

Rif. Prot. n. 3214/2024 Rep. n. 1/2024 

Data 25/01/2024  

VERBALE RIUNIONE DEL COMITATO UNICO DI GARANZIA 

 

L’anno duemilaventitre, il giorno venti (20) del mese di dicembre, alle ore 14:30, si è riunito in modalità mista – telematica 
tramite la piattaforma Microsoft Teams (T), in presenza presso la Sala del Consiglio del palazzo della Carovana (P) – il 
Comitato Unico di Garanzia della Scuola Normale Superiore, di seguito denominato in breve CUG SNS o Comitato. 
 
Ai fini della validità della riunione è rilevata la presenza, oltre che della Presidente, prof.ssa Manuela Caiani (T), delle/dei 
seguenti componenti con diritto di voto: Giuseppe La Rocca (P, fino alle 17:00 circa, in qualità di supplente di Federica 
Cengarle, assente giustificata), Donatella Tamagno (P), César Guzmán-Concha (T, fino alle 17:06), Maria Antonietta Fiamma 
(T), Chiara Bertini (P), Monia Manescalchi (P, in qualità di supplente di Simona Facchini, assente giustificata), Manuela 
Pacillo (P), Laura Cremonesi (T, fino alle 15:30). 
 
Sono inoltre presenti le/i seguenti componenti supplenti: Matteo Bernardini (T), Francesca Ludovici (T). 
 
Risultano assenti le/i seguenti componenti supplenti: Irene Ricci, Arianna Trecarichi. 
 
Partecipano alla riunione: Carla Mottola (P), responsabile dell’ufficio Organizzazione e valutazione (in breve UOV), Giulia 
Pardi (P), funzionaria amministrativa presso la medesima struttura, in qualità di segretario verbalizzante, Anna Emanuela 
Tangolo (P, cfr. Odg. n. 3), Lisa Franchini, responsabile del Servizio Internazionalizzazione (P, cfr. Odg. n.5) e Maddalena 
Cannito in qualità di esperta esterna a supporto (T).  
 
La Presidente, verificata la presenza del numero legale, avvia i lavori per la discussione dei seguenti argomenti all’ordine 
del giorno (prot. SNS n. 47019 del 14 dicembre 2023), rimodulandone la sequenza a seguito di alcune esigenze orarie 
delle/dei partecipanti: 
 

1. Comunicazioni 
2. Approvazione del verbale della seduta del 28/11/2023 
3. Intervento della dott.ssa Anna Emanuela Tangolo - psicologa e psicoterapeuta, coordinatrice del servizio di 

consulenza e supporto psicologico SNS 
4. Proposte operative comunicazione CUG SNS (gruppo di lavoro “Comunicazione e networking”) 
5. Erasmus+: contributo europeo aggiuntivo a studenti e neolaureati con minori opportunità 
6. Varie ed eventuali 

 
Odg. n. 3 – Intervento della dott.ssa Anna Emanuela Tangolo - psicologa e psicoterapeuta, coordinatrice del servizio di 
consulenza e supporto psicologico SNS 
La Presidente dà il benvenuto alla dott.ssa Anna Emanuela Tangolo, coordinatrice di PerFormat, che partecipa in presenza 
alla seduta. PerFormat è una Scuola di Specializzazione in Psicoterapia e Alta Formazione riconosciuta dal MIUR con in 
gestione il servizio di consulenza e supporto psicologico alle allieve e agli allievi della Scuola a partire dal mese di ottobre 



 
2023. La dott.ssa Tangolo fornisce un primo resoconto delle attività, rilevando fin da subito un ampio ricorso al servizio, 
sia da parte della sede di Pisa che di quella di Firenze. L’utenza è composta sia da allieve che da allievi, di nazionalità italiana 
e straniera. Tra le diverse opzioni di scelta disponibili, si segnala la preferenza per l’impostazione di un percorso più a lungo 
termine. Il servizio è stato presentato in collaborazione con il Servizio Eventi Culturali in occasione della cerimonia di 
benvenuto alle nuove allieve e ai nuovi allievi. L’accesso al servizio può avvenire tramite casella mail dedicata, oppure 
tramite app o contatto telefonico. Le tematiche oggetto di intervento sono in fase di osservazione, ma si registrano 
generalmente ansia e timori rispetto al carico di studio. 
Alla richiesta da parte di Monia Manescalchi su quanti accessi provengano dalla sede di Pisa e quanti dalla sede di Firenze, 
la dott.ssa Tangolo risponde che la maggior parte afferiscono alla sede di Pisa (30 richieste provenienti da Pisa e 2 da 
Firenze). Manescalchi ipotizza che la ragione sia riconducibile al maggior numero di allieve e di allievi ordinari nella sede di 
Pisa. La Presidente interviene per evidenziare che anche il diverso contesto della sede fiorentina, maggiormente 
internazionale, a suo parere può incidere fortemente. Sarebbe possibile a questo proposito investire maggiormente nella 
comunicazione in lingua inglese. 
Francesca Ludovici chiede dei chiarimenti sulle possibilità di integrazione tra i vari percorsi disponibili, che la dott.ssa 
Tangolo conferma. La Presidente osserva che, come CUG, si potrebbe ipotizzare l’apertura di una riflessione sulle possibilità 
di allargare il servizio a tutte le componenti della Scuola. La dott.ssa Tangolo riferisce di un’esperienza passata presso 
l’Università di Pisa, che su interessamento del CUG prevedeva un servizio di supporto psicologico per il personale tecnico-
amministrativo, poi cessato.  
A conclusione del dibattito, la dott.ssa Tangolo segnala la recente pubblicazione di un bando CERV sul tema della parità di 
genere e chiede se sussista un eventuale interesse da parte della Scuola a entrare in partnership con altri enti. 
Il CUG SNS si riserva di esaminare la documentazione per fornire un riscontro in tempi celeri. In assenza di ulteriori 
osservazioni, la Presidente e le/i componenti presenti ringraziano la dott.ssa Tangolo, che si congeda. 
 
Odg. n.1 – Comunicazioni  
Maria Antonietta Fiamma interviene per fornire un breve resoconto sulla sua partecipazione in rappresentanza del CUG 
SNS all’evento organizzato nell’ambito delle attività parallele dello Sportello interuniversitario contro la violenza di genere: 
"We're here, we're queer, get used to it. Strategie di resistenza alla violenza e alla discriminazione nella comunità LGBTQIA+ 
tra passato e presente". L’incontro si è tenuto martedì 5 dicembre u.s. presso l'Aula Magna della Scuola Superiore Sant'Anna 
e ha avuto come protagoniste la storica Maya De Leo (autrice di "Queer. Storia culturale della comunità LGBT+") e Roberta 
Parigiani portavoce MIT (Movimento di Identità Trans). Fiamma sottolinea la rilevanza dell’iniziativa per una più ampia 
comprensione delle dinamiche sottese alla nascita e alle rivendicazioni del movimento, che è stato trattato dal punto di 
vista del suo sviluppo storico. Da rilevare una moderata partecipazione.    
L’occasione fornisce lo spunto per una riflessione sulla possibile riattivazione di un gruppo di lavoro allo scopo di creare un 
vademecum sul linguaggio inclusivo, e sulla necessità di una maggiore efficienza nella comunicazione degli eventi, 
armonizzando la comunicazione tra i tre atenei (Unipi, S.Anna, SNS).  
 
Odg. n. 5 – Erasmus+: contributo europeo aggiuntivo a studenti e neolaureati con minori opportunità 
La Presidente dà il benvenuto a Lisa Franchini, responsabile del Servizio Internazionalizzazione. Il Servizio 
Internazionalizzazione ha ritenuto opportuno chiedere il coinvolgimento del CUG SNS nell'individuare le categorie di studenti 
e studentesse della Scuola che, al momento dell’attivazione di una mobilità Erasmus+, avrebbero diritto a un contributo 
europeo aggiuntivo per le cosiddette minori opportunità. 
Il contributo viene assegnato di norma a chi presenta un ISEE al di sotto del limite individuato annualmente dal MUR. Di 
recente però l'Agenzia Nazionale Erasmus ha suggerito diverse categorie chiedendo agli istituti di vagliarle e selezionarle 
ed, eventualmente, aggiungerne altre. Lisa Franchini interviene per presentare il documento, condiviso con il CUG SNS, che 
indica le categorie proposte (partecipanti con problemi fisici, mentali e di salute certificati; svantaggio economico sancito 
con ISEE; differenze culturali; studenti con figli minori; studenti lavoratori; studenti atleti professionisti; studenti orfani di 
almeno un genitore; studenti figli di vittime del terrorismo e della criminalità organizzata. Inoltre, può essere considerato 
criterio preferenziale ma non esclusivo, quello relativo agli studenti di iscritti a tutti gli indirizzi di studio sotto-rappresentati 

https://www.erasmusplus.it/wp-content/uploads/2023/02/Disposizioni-nazionali-HE_2023_def-2.pdf


 
nei programmi di mobilità ed alle studentesse iscritte a corsi di studio STEM). 
Segue un ampio dibattito sull’argomento: tra i vari interventi, in particolare il prof. La Rocca, pur condividendo la necessità 
di garantire eventuali categorie sottorappresentate, esprime perplessità sulla possibilità di accertare in che misura alcune 
delle condizioni oggetto di agevolazione corrispondano ad un disagio economico. Viene chiesto a questo proposito a Lisa 
Franchini se sia possibile diversificare l’ISEE rispetto ai limiti ministeriali. Franchini evidenzia che i limiti sono comunque 
fissati dal MUR. Francesca Ludovici suggerisce di approfondire, tra i punti proposti, la possibilità di riconoscere come 
fattore di svantaggio – che si aggiunge ai criteri proposti e sfugge a una misurazione come quella dell'ISEE familiare – il 
verificarsi di fenomeni di violenza economica nel contesto familiare, determinato da fattori come, ad esempio, la mancata 
accettazione di un'identità di genere non conforme o queer della persona; Ludovici nota al contempo la difficoltà di misurare 
in maniera certificabile questo tipo di situazione. Manuela Pacillo ragiona sulla possibile categoria delle/dei perfezionande/i 
che lavorano, ipotizzando un contributo calibrato sulla base dei paesi ospitanti. Bernardini osserva come in generale l’ISEE 
sia a suo parere lo strumento più efficace di salvaguardia per l’assegnazione delle risorse.  
Constatando la difficoltà di individuare un parametro oggettivamente misurabile, il CUG SNS si riserva di esaminare più 
approfonditamente la questione. La Presidente e le/i componenti presenti ringraziano Lisa Franchini, che si congeda. 
 
Odg. n. 4 – Proposte operative comunicazione CUG SNS (gruppo di lavoro “Comunicazione e networking”) 
In quanto componente del gruppo di lavoro sulla comunicazione, Chiara Bertini interviene per illustrare al CUG SNS alcune 
proposte operative, che potrebbero confluire successivamente in un più strutturato “piano di comunicazione del CUG SNS” 
(il documento oggetto della presentazione viene contestualmente messo a disposizione del CUG SNS nella cartella 
condivisa).  
Le proposte riguardano in particolare tre aspetti: la gestione delle modalità di comunicazione da parte del CUG (risposte 
via mail e comunicazione eventi via mail; per entrambe le casistiche viene suggerito un iter procedurale); le sezioni del sito 
SNS dedicate al CUG (a seguito di 2 incontri da parte del gruppo con Serena Pezzini, responsabile dell’Ufficio 
Comunicazione, sono stati individuati alcuni punti di partenza, tra cui maggiore “leggibilità” delle pagine e revisione dei 
contenuti e della struttura delle stesse); il coordinamento tra i vari organi della Scuola che si occupano di inclusione ed 
equità (Consigliera di Fiducia, CGCE, delegata alle attività inerenti alla disabilità e alle pari opportunità. Possibile una 
calendarizzazione di incontri, in alcuni casi gestite dai gruppi di lavoro coinvolti, come nel caso dello Sportello 
interuniversitario contro la violenza di genere. Possibile inoltre prevedere incontri con i CUG di Scuola Superiore Sant'Anna 
e Università di Pisa).  
A conclusione dell’intervento, la Presidente e le/i componenti del CUG SNS ringraziano il gruppo di lavoro per l’impegno 
profuso, condividendo l’ottica di uno snellimento, funzionale a una maggiore efficacia comunicativa e a un maggiore 
coordinamento. 
 
Odg. n. 2 – Approvazione del verbale della seduta del 28/11/2023 
In assenza di osservazioni, il CUG SNS approva il verbale della seduta del 28/11/2023. 
 
 
A conclusione della riunione, la Presidente fornisce le ultime comunicazioni. 
Riferendo di una crescente sensibilità sull’argomento all’interno della Scuola, la Presidente introduce il tema dell’offerta di 
corsi su gender based violence: in particolare, sarebbe possibile pensare di integrare i corsi di formazione obbligatori sulla 
sicurezza già in essere presso la Scuola con una o più sezioni dedicate alle tematiche della violenza di genere. La dott.ssa 
Maddalena Cannito si rende disponibile ad offrire la propria collaborazione per supervisionare un eventuale gruppo di lavoro 
che volesse approfondire best practices già attive presso altri enti. 
 
A fronte, infine, dell’esigenza condivisa di avere degli aggiornamenti più frequenti circa le situazioni meritevoli di attenzione 
all’interno della Scuola, emerge la proposta di richiedere un nuovo incontro con la Consigliera di Fiducia. 
 



 
In assenza di ulteriori argomenti, la Presidente ringrazia le/i componenti e tutte/i coloro che sono intervenute/i e conclude 
la riunione alle ore 17:30 circa. 

 
 
Presidente        Verbalizzante 
F.to Manuela Caiani       F.to Giulia Pardi 


